

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sellos del correo á la Administracion, calle del Rubio, núm. 23, que no servirá la que no esté pagada.

Madrid, Sr. Prov. 30 Uta. Uta. y Estran. 72
Las suscripciones y anuncios se admiten en la Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

AÑO XX, NÚM. 3.314 DE LA MAÑANA. MADRID, MARTES 26 DE FEBRERO DE 1867. OFICINAS. CALLE DEL RUBIO, NÚM. 23.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer no contiene disposicion alguna de interes general.

En la caja de Ahorros de Madrid ingresaron anteayer 124638 rs., de 1302 imponentes, y se devolvieron 181372, correspondientes á 145 personas.

Se hallan vacantes:
La plaza de secretario del ayuntamiento de Almargin (Málaga) con 400 escudos.

La de Guriezo (Santander) con 330 escudos.

La de médico-cirujano titular de Carcastillo con 1100 escudos.

En la primera semana de este mes ha aumentado la cuenta de metálico de la caja general de Depósitos unos 2.200.000 reales. Ingresaron 3.234.932 escudos, y se devolvieron 3.042.923, quedando una existencia de 137.337.278 escudos.

La cuenta de papel de la caja general de Depósitos ha disminuido en la primera semana de este mes unos 23.000.000 de reales. Ingresaron 5.305.270 escudos, y se devolvieron 7.704.411. Queda, pues, una existencia de 288.332.231 escudo.

Anteayer se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 24.
El «Moniteur» publica una nota diciendo que el emperador visita frecuentemente las obras de la exposicion Universal, y que todo estará corriente para el día de la apertura.

Nueva-York, 23.
A contar desde setiembre, la cámara de Representantes ha abolido el derecho sobre algodones.

En Pádua se cantará en breve la ópera nueva *Il cantore di S. Marco*, del maestro Marchi, que se encuentra en aquella poblacion para ponerla en escena.

El maestro Cagnoni se prepara á escribir una nueva ópera que tendrá por título *Papá Taidoo*. El libreto está tomado por Chiaslaazoni, del aplaudido drama italiano *La gerta di papá Martin*.

En el teatro Vittorio Emanuele de Turin, se está ensayando la nueva ópera del Sr. Baur, titulada *Le due fidanzate*. También se representará muy pronto la opereta *Il tesoro del segretti*.

—La empresa del teatro Doria de Génova se propone dar dentro de muy pocos días el *Se sa minga*, letra de Scalvini y música de Gomez.

—El empresario del teatro Héico de Londres ha ofrecido 130,000 frs. á la célebre Nilsson por el tiempo de su contrata durante la presente temporada. La señorita Nilsson no se ha decidido aun.

—Los teatros de Nueva-York han producido en el año de 1866 cerca de once millones de francos. *Il Trovatore*, periódico de Milan, los cifra en esta forma: el Niblo's Garden ha dado un producto de 1.729.433 francos.; el Winter-Garden, 1.018.700; el Wallack's, 973.730; el Olimpico, 841.333; el Barnum's Museum, 669.430; la Van Amburgh's Menagerie, 1.086.930; la academia de Música (cuatro meses), 600.773; el New-York Circus, 1.143.260.

En el mes próximo se venderá en Lyon la biblioteca del célebre bibliófilo señor Jemaniz que consta de preciosos manuscritos, rarísimos incunables, libros únicos franco-góticos, libros de caballería, de horas, grabados en madera, etc.

Hace días que ha vuelto á sentirse indispuerto el Sr. de Bismark por efecto del mucho trabajo que le dan los asuntos de Estado. El presidente del consejo guarda cama, habiéndole repetido el ataque de reumatismo nervioso.

El maestro Rosini ha escrito un himno en honor de la exposicion Universal que está ensayando la música de la guardia de París.

La microscópica insurreccion del Sudoeste de Irlanda puede darse por concluida. Ha muerto casi sin haber nacido, ó al menos sin haber dado señales de vida. Puede decirse, por lo que hasta ahora se sabe, que quedó concluida desde el instante de la prision del capitán Marty Moriarty, que debia dirigir la intencion contra Killarney. Hasta ahora ni el brigadier sir Alfredo Horsford, ni el coronel Palmer, han conseguido ver ni divisar á ningun fenian armado. El gobierno ha recobrado su completo sosiego, y en Irlanda reina una inalterable tranquilidad. Por lo tanto, la supuesta explosion de los fenians ha quedado reducida á tan menguadas y ridículas proporciones, como la intencion que encabezaron en 1843 Smith O'Brien y con-

sortes. La única batalla que se ha reñido consiste en la descarga hecha por la espalda á un ordenanza de policia.

Un periódico oficioso ita. ano, la *Nazione*, desmiente terminantemente la noticia de un impuesto sobre el cupon de títulos de la deuda italiana, desmentida ya en el manifiesto ministerial recientemente publicado bajo forma de circular á los prefectos.

El periódico austriaco la *Presse* asegura que el príncipe Humberto, heredero de la corona italiana, llegará á Viena antes de fin de este mes.

El resultado de las elecciones para el Parlamento de Alemania del Norte, supera las esperanzas del gobierno prusiano. La mayoría obtenida por el gobierno en las antiguas provincias es de dos terceras partes de votos. El príncipe Federico Carlos ha aceptado el mandato de diputado al Parlamento.

El Senado norte-americano no ha aprobado por completo el bill de exclusion votado por la cámara de Representantes contra los Estados del Sud. Sin embargo, la enmienda del Senado mas bien se refiere al carácter de perpetuidad del bill de la cámara que á las medidas violentas contenidas en esa ley. El bill declaraba que los antiguos Estados confederados serian gobernados militarmente, sin fijar por cuánto tiempo habia de durar ese ostracismo de diez Estados que cuentan una poblacion de cerca de nueve millones de habitantes. El Senado ha decretado por su enmienda, que el Sur quedará sometido al gobierno militar de los generales del Norte, hasta que haya aceptado el sufragio de los negros, aprobado la enmienda constitucional, y consentido en privar del derecho electoral á todos los hombres notables del Sur que hayan tomado parte directa ó indirectamente en la guerra civil. Estas condiciones son las mismas que la cámara de Representantes habia impuesto al Sur, y que este rehusó.

En el teatro italiano de Paris se va á poner en escena la ópera de Cimarroso *Il matrimonio segreto*.

El Sr. Emilio Girardin va á dar á la escena una nueva obra dramática que titula *La hija de un millonario*, y que se representará en el teatro de Folies-Saint-

Germain. En el mismo teatro se va á representar otra obra nueva de los señores Girardin y Carlos Bridault.

En el teatro del Chatelet, en Paris, se va á poner en escena una comedia de magia que se titula *La vuelta al mundo*. Los autores son Clairville, Alberto Monnier y Ernesto Blun. Dice que el lujo de las decoraciones será extraordinario.

El Sr. Guizot ha leído en la academia de Ciencias morales y políticas francesa un fragmento histórico sobre el pontificado, que abraza desde el advenimiento de Pio IX hasta el asesinato de Rossi.

Los mas eminentes médicos de Inglaterra han cometido una grave equivocacion que pudiera haber tenido fatales consecuencias, en el juicio y tratamiento de la enfermedad de uno de los principales personajes de la familia real de la Gran Bretaña. Cuando se estaba curando á la princesa de Gales, como si padeciese un reumatismo agudo, la esposa del futuro rey de Inglaterra, que sufría los sintomas de un parto prematuro, ha dado á luz una niña. Esta equivocacion es hoy objeto de los comentarios del mundo científico y del político.

El viernes al mediodia salieron de Bilbao para Vergara, el diputado de turno Sr. Basabe, el consultor del señorío señor Tollara y el oficial de la diputacion Sr. Undabarrena. En aquella villa debien celebrar conferencias las tres provincias hermanas.

El famoso vapor corsario *Sumter*, despues de haber saqueado é incendiado muchos buques mercantes de los Estados-Unidos y de los viajes que ha hecho entre diferentes puertos de Europa, convertido ya en buque de comercio con el nombre de *Gibraltar*, se ha perdido en su último viaje á Londres, desde un puerto de Irlanda. En la travesía hizo una via de agua y se fué á pique, salvándose la tripulacion.

Parece que al fin se han resuelto las dificultades, y que se va á construir un teatro en el Ferrol.

El sábado pasado hubo en Viena un duelo á pistola entre el príncipe Bernardo de Solms, sobrino del rey de Hannover y oficial de artilleria austriaca, y el

Sr. Wedel ayudante del rey de Hannover. El príncipe recibió una herida de la cual murió el mismo día. Se ignora el motivo de este duelo que ha causado gran sensacion en la capital de Austria.

Muchos periódicos franceses han anunciado que un cocinero retirado habia pedido autorizacion para dar conferencias en el campo de Marte durante la exposicion Universal. La *France* deja sospechar que este cocinero que nunca lo ha sido de profesion sea el célebre novelista Alejandro Dumas.

Se espera en Constantinopla á lord Stratford con una comision diplomática extraordinaria.

El solemne acto de la coronacion del emperador de Austria como rey de Hungría, se verificará en el próximo mes de marzo.

Con asistencia del señor arzobispo y de todas las autoridades civiles y militares, se verificó el miércoles al mediodia, en uno de los salones del Liceo de Granada el repartimiento de premios á las niñas de las escuelas dominicales.

El obispo de Puerto Rico, que se halla en Loja planteando un colegio de misioneros para nuestras posesiones de América, aprovechando los ratos que le dejan libres sus ocupaciones se ocupa en la predicacion, y ha organizado una mision que está funcionando en los templos de aquel pueblo.

En los campos de la Plana se están haciendo grandes pedidos de naranja, que se pagan de 80 á 100 rs. el millar. Con este motivo hay gran animacion en aquellos fincos, poblados por las cuadrillas de trabajadores que cojen el fruto y lo empaquetan para el viaje.

Trece son los proyectos presentados á la diputacion provincial de Gerona para el panteon destinado á encerrar las cenizas del defensor de aquella inmortal ciudad el general Alvarez, que debe colocarse en la capilla de San Narciso de la ex-colegiata de San Félix. Entre ellos hay varios que son notables al decir un periódico de aquella ciudad.

El ayuntamiento de Alicante, en union de la junta de agricultura, de la diputa-

espectador, sentado cómodamente en una butaca del ambigü.

—Pero á los dos asesinos, á los dos caballeros, ¿no los pudierón ver en ese combate?

—No señor; además, que uno de ellos llevaba una careta.

—Ese, por lo que antes habeis dicho, debia ser el jefe de los vampiros.

—¿Así lo creó?

—Y teneiéndole allí le dejaron escapar. ¿Qué lástima!

—Yo tomaré mi revancha.

—¿Contad conmigo? ¿Y qué ha sido de la pobre loca?

—No se ha podido dar con ella; y como corría á orillas del canal, tememos que haya caído en él encontrando la muerte.

—¡Infeliz! ¡otra víctima mas! Apuntaré también su nombre.

Gaetano fué interrumpido por una exclamacion de Enrique.

—¿Qué es eso? preguntó.

—Que á esa mujer vos la conocéis también, señor vizconde. Ahora me acuerdo que me habló varias veces de vos, que me dijo que fué por vos robada de la casa de su padre, precisamente, cuando vos estabais empleado en nuestras oficinas. ¿Es Leoncia la Jocondal?

—¡Imposible! exclamó Moran con una espontaneidad que rayaba en lo sublime. Aquella pobre niña... ¡oh! ¡teneis razon! Yo he cometido culpas hacia ella, y aunque no fuera mas que para repararlas, me impongo ahora el deber de protegerla, de buscarla y de vengarla. ¡Estrana coincidencia!

—Estrana en efecto, murmuró el artista cuyas sospechas se le despertaron de nuevo con este descubrimiento.

Gaetano lo comprendió, parecia tener el don de segunda vista!

Sin embargo, permaneció imperturbable, pudiendo decir que aquel dialogo cortés en apariencia era un verdadero duelo en que ambos adversarios trataban de aprovechar un momento en que el otro quedase en descubierto.

—Ese negocio es ya casi personal para mí, repuso Moran, y los dos marcharon á un mismo fin.

Ya iba á cerrar su libro de memorias cuando Enrique exclamó:

—Perdonad, me resta daros un detalle.

—¿Cedí?

—El hombre que habia preparado la emboscada del Hospital, el segundo fugitivo, el asesino de Adolf...

—¿Y bien?...

—Es una especie de ayuda de cámara del jefe... ¿se llama Fregori?

—Por sereno que fuese el vizconde, este nombre a teró ligeramente su rostro.

—¿Le conocéis quizás? repuso vivamente Enrique que ya de pie parecia adoptar una postura amenazadora.

—¿Qué queréis decir, caballero? repuso á su vez el vizconde levantándose también con arrogancia.

—Es una simple pregunta, exclamó Enrique que comprendió no era llegado el momento de romper las hostilidades; mas pareció que su nombre despertaba en vos un recuerdo...

—Os engañais, caballero; inscribo su nombre al lado de los otros.

Y despues, sonriendo con sarcasmo, exclamó:

—Os confesaré francamente, señor Duvernay, que me pareció ver en esa pregunta algo de provocativo. Comprendo vuestra situacion, y os disculpo; pero aunque voy á ser yerno de vuestro tío, no me envolvais en vuestro injusto rencor; seamos buenos amigos.

—¿Es una amenaza?

—No tal, á lo más un consejo; y por mi parte, á fin de merecer vuestras simpatias, voy á consagrarme desde ahora mismo á vuestro asunto; en cuanto tenga algun resultado tendré el honor de avisaros.

Enrique se inclinó despidiéndose.

—¿Olvidas á Germana? murmuró Guillermo que habia permanecido sumido en profundo estupor.

—¿Germana? preguntó el joven de cuya mente se habia ya borrado la idea de la peticion de su prima.

—Ya sabes que te ha pedido una entrevista secreta.

—Hola, hola, exclamó Gaetano.

—¿Os desagrada quizá? preguntó Enrique.

—De ningun modo.

En aquel momento entró Germana:

El vizconde se apresuró á ir á su encuentro, y murmuró un cumplido, tomó su mano que besó respetuosamente.

Despues con aquella sonrisa que habia adornado sus labios toda la escena, continuó:

—Sé que deseis hablar á solas con vuestro primo, y como primer deber de un hombre que os quiere, adopto la discrecion. Vamos, Sr. Duvernay, acompañadme; vuestra hija tiene que hablar en secreto, y nosotros también; vamos.

—Entonces no hay mas que de decirselo así á ese hombre.

—Lo sabe todo, y sin embargo insiste. He resistido mucho tiempo, he luchado y mi inteligencia y mis fuerzas se han agotado en esta lucha; hoy soy impotente, débil como un niño! Hace ya días que mi cabeza se pierde, que la palabra espira en mis labios... Ese hombre abusa, me domina, me espanta!

Y trémulo, Guillermo se apoyaba en su sobrino como para pedirle su apoyo.

Hacia algunos minutos que Enrique se reconocia victima de impresiones extrañas, y se creía como juguete de un sueño penoso; alguna cosa enervaba sus fuerzas y oscurecia su razon. A veces, como la luz de un relámpago desgarrando las tinieblas, atravesaba su mente la sospecha que de su tío habia concebido, pero al aspecto de aquel anciano infeliz, de aquel padre desesperado, la piedad reinaba de nuevo en su corazon.

—¡Ah! murmuró Guillermo, ¡si tuviera alguno para protegerme, para apoyarme, alguno fuerte, valiente, joven! tú por ejemplo.

—Y bien, ¿qué hariais?

—Diria firmemente no, y Germana no sacrificaría su dicha, se casaria con el que ama; y ella y su marido llevarian á mi Isidoro á algun pais meridional. En cuanto á mí me iria lejos, muy lejos; me condenaria á un destierro eterno; ¿qué más queria que saber que mis hijos eran dichosos?

Lo hemos dicho al principio de esta historia; la única fibra sensible que habia en el corazon de Guillermo, era la de la paternidad.

Este sentimiento absorbía en él todos los demas, y en medio de los remordimientos resaltaba mas vivo que nunca.

—¡Por sus hijos habia comprado aquella fortuna á precio de un crimen! ¡En sus hijos le castigaba el cielo! ¡Terrible espacion! ¡Duro castigo!

Como al principio nada pedia para sí, todo para ellos, y su ardiente súplica se pintaba en su rostro inundado de lágrimas, Enrique no pudo menos de abrigar el sentimiento de la compasion.

—Tranquilizos, tío, valor!

Y como en las últimas palabras que acababa de oír se hubiese grabado una mas en su mente, preguntó:

—¿Es decir que Germana ama á algun?

—Sí, murmuró Guillermo; ahora hablará contigo, te lo confesará todo qui-

zá... Yo la he prometido guardar su secreto, y solo te diré que para que mi hija sea dichosa, para que mi hijo viva, mi única esperanza eres tú.

Y con la mirada suplicante, las manos juntas, estuvo á punto de caer de rodillas ante el hijo de su hermano.

Este le contuvo á mitad de su accion y le obligó á sentarse. Al levantar el rostro, sus ojos se encontraron con el retrato de Pedro Duvernay, y sin poder apartarlos de esta querida imagen, murmuró:

—Escuchad, tío; todo lo que he podido comprender de vuestro relato es que un hombre pesa sobre vos como una amenaza y que es preciso reducirle al silencio. Yo lo haré; haré mas; lograré que Isidoro cambie de vida é intentare que Germana sea dichosa aun á precio de mi vida; pero todo esto no lo intentaré mas que con una condicion...

—¿Cuál, cuál?

—Que me ayudareis á descubrir los asesinos de mi padre y vengarle.

A esta respuesta inesperada, el fratricida se dejó caer trémulo, aterrado.

—¿Vos estabais allí cuando hirieron á vuestro hermano, prosiguió enérgico el hijo de la victima; vos debisteis ver á los asesinos, y cuando salió mi padre del canal... ¿yo me acuerdo? ¿se acordó á vos... murmuró una palabra que solo vos pudisteis oír... ¿esa palabra cual fué?

Al articular estas terribles preguntas, Enrique daba cada vez un paso hacia Guillermo que retrocedia hacia el retrato debajo del cual habia un canape, y retrocedia exánime, trémulo, conyulso, cubriéndose el rostro con las manos, como si temiera que en él se grabase de repente con caracteres de fuego esta palabra:

—¡Fratricida!

Algunos segundos mas que hubiese durado esta escena, y el hijo vengador no habria podido abrigar la menor duda; pero de repente la puerta del salon se abrió, y un criado anunció:

—El señor vizconde Gaetano de Moran.

III.

Donde Moran se muestra gran actor.

La llegada de este personaje que de ordinario era para Guillermo motivo de terror, lo fué entonces de alegría.

Guillermo se encontró en salvo; se raspó al punto, salió al encuentro de Mo-

nes generales. Si los diputados votan contra el imperio, las tropas volverán a la capital y el emperador saldrá de Méjico con cuantos le quieran acompañar.

En una carta que dirigen de Benidorm, con fecha 20 de febrero, a un periódico de Alicante, se lee lo siguiente: «Escribo a Vd. bajo la dolorosa impresión que me ha producido el hecho que voy a narrarle. En el momento en que voy a escribirlo, que son las doce de la noche, escribo, que son las doce de la noche, han llegado a Méjico en busca de facultativamente armados para que atiendan a los y del escribano para que atiendan a remediar preventivamente las desgracias ocurridas en aquel pueblo. Según su breve y lastimero relato, una compañía de ladrones ha asaltado la casa del tío Pop del Pont, caudalado labrador de aquellos alrededores, y han hecho de aquellos alrededores, y han hecho una verdadera carnicería. El tumulto que necesariamente debía haber en la casa, y los lamentos que de ella salían, fueron escuchados por un niño que fue alarmado al vecindario. En el acto se tocaron las campanas a rebato y a la voz de ladrones y asesinos se presentaron armadas las gentes del pueblo a perseguir a los criminales, de los cuales, uno que dicen ser de Callosa, fué muerto en una lucha sangrienta a brazo partido sostenida con un hijo de la casa robada. Sus compañeros huyeron, a pesar del celo y actividad desplegada por el alcalde, y de los esfuerzos hechos por los vecinos, que todo fué impotente por la gran oscuridad de la noche, que favoreció la fuga de los malhechores.»

El ingeniero industrial, D. Emilio Marquez, ha sido comisionado por el ayuntamiento y diputación de Sevilla, para estudiar los objetos que se presenten en la próxima exposición Universal de París.

Anteayer recibieron la investidura de licenciados en la facultad de derecho civil y canónico, en el salón de grados de la universidad Central, los señores don Fernando Leon, antiguo periodista, y D. Ernesto Creus y Gonzalez, siendo apadrinados por el catedrático de institucion de Hacienda pública, D. Segismundo Moret y Prendergast. El Sr. Leon pronunció el discurso de gracias y el señor Creus el doctrinal.

El antiguo periodista D. José García de la Foz, ha sido comisionado por la sociedad Ibérico-Itálica, para escribir la crónica de Leon, y D. Fernando Fragoza ha sido comisionado para escribir la de la provincia de Cáceres.

La empresa que, según dijimos hace días, ha tomado a su cargo el costear los gastos mas indispensables de las personas que desde Madrid vayan a visitar la exposición de París, insiste en su propósito y tiene ya realizados diferentes contratos con objeto de asegurar el mas cómodo servicio. Las expediciones serán por 15 días y a los viajeros se les tendrá preparada habitación con buena asistencia y cicerone que saldrá a recibirlos a la estación del ferro-carril. Cuando los viajeros hayan de ocupar una sola habitación tendrán rebaja en los precios.

Entre las obras de arte que se remiten a la exposición Universal se encuentran dos planos del proyecto de monumento a la union telegráfica de Europa y América, hechos por D. Calisto Loira y don Ramiro Amador de los Rios, trabajos que se omitieron en la relacion que dimos ayer.

La corona que en la primera representación de *La España de Salas* echaron al Sr. Liern fué un obsequio del Sr. D. Leopoldo Maldonado, persona bien conocida en Madrid.

La segunda representación de esta obra ha sido un nuevo triunfo para los señores Ferrí, Buzato y el autor de la comedia Sr. Liern. La escena de los sonámbulos y la de los burros han sido tan aplaudidas como la primera noche; la del tercer acto entre Claver y la Ategría mereció los honores de la repetición, tanto por la belleza de los versos cuanto por la manera de decirlos de la Sra. Dardalla.

Entre las decoraciones llaman mucho la atención las del alcázar de la noche, las del segundo acto, la mansión del sueño, el infierno, la apoteosis de la inocencia y otras. Los bailes, compuestos

para esta magia por el Sr. Guerrero, son del mejor gusto. La música es digna del reputado maestro Sr. Oudrid.

El último correo de las Antillas, *Príncipe Alfonso*, que salió de la Habana el 30 de enero, apenas hubo dejado las aguas de Cuba, y casi frente al Morro, comenzó a sentir un fuerte temporal, que cada día fué empeorando, hasta el punto de que al llegar a la altura de las islas Terceras, entre la del Pico y la del Cuervo, levantóse un tan furioso huracán, que rompió el palo trinquete por el mastelero de vel cho, la verga de velacho, dejó caer al agua los cuatro focos y destruyó el palo mayor por el mastelero de juaneta.

Esto sucedía en la madrugada del 11 del actual. En tan apretado trance el capitán, oficiales y tripulación del buque, demostraron una pericia, una actividad y una presencia de ánimo, superiores a todo encarecimiento, según el unánime dicho de los pasajeros. A los cinco días entraba en el puerto de Cádiz el *Príncipe Alfonso*, sin haber retardado en nada su llegada a un accidente de tanta consideración.

De la Coruña nos escriben, que no es cierta la noticia que han dado algunos periódicos, sobre haberse concedido licencia absoluta al Sr. D. Antonio Alfau, por haber quedado inútil a consecuencia de las heridas que recibió el 22 de junio. El Sr. Alfau, por fortuna, continúa muy aliviado, y lo que ha obtenido es licencia temporal.

Las representaciones de la compañía dramática que ha formado el Sr. Gaztambide para el teatro de Jovellanos, empezarán el 13 del próximo marzo.

Parece que el Sr. Gaztambide tiene solicitada del gobierno el permiso correspondiente para dar en la próxima temporada espectáculos de ópera francesa.

Anteayer falleció en Granada la señora madre del rector de la universidad Central, señor marqués de Zafra. ¡Que Dios la haya recibido en su seno!

Anteayer robaron en una bohardilla de la casa número 9 de la calle de la Manzana, aprovechando los ladrones la ocasión de hallarse fuera los dueños de la casa, y llevándose varias ropas de vestir. El inspector del distrito de Palacio acudió inmediatamente a la referida casa y empezó a practicar las averiguaciones oportunas para descubrir los autores del robo.

A virtud de propuesta del director general de los cuerpos de estado Mayor del ejército y plazas, se han adoptado por el ministerio de la Guerra, en real orden del 16 del actual, las resoluciones siguientes:

D. Antonio Estévez y Conde, comandante de reemplazo en Galicia, destinado para el gobierno militar del castillo de San Antonio de la Coruña.

D. Rafael del Campo y Tamayo, comandante militar del castillo de San Cristóbal, en Canarias, para el gobierno militar de las islas Chafarinas, con el empleo de comandante a que está designado por reglamento, con la antigüedad de 31 de octubre de 1866.

D. Juan Leon y Minaya, comandante de reemplazo en Castilla la Nueva, para el gobierno militar de la plaza del Peñón de la Gómera.

D. José Oliveros y Sanchez, sargento mayor de Tarragona, para el gobierno militar de Holstairich.

D. Miguel de Alcega y Astraudi, capitán primer ayudante de la plaza de Barcelona, para la sargentía mayor de Tarragona, con el empleo de comandante a que está designado por reglamento, y antigüedad de 1.º de enero del corriente año.

Se ha formado en Bélgica una sociedad para conducir y distribuir en Barcelona las aguas que desde Dos Rius van actualmente a Mataró, construyendo un acueducto y una serie de obras de fábrica ideadas por el ingeniero Sr. Vuigner. Al llegar las aguas a Barcelona entrarán en un depósito construido en el punto mas culminante de la ciudad, a una altura de 93 metros, y por con siguiente podrán distribuirse por todos los barrios de la población. La compañía dispondrá por

ahora de 15000 metros cúbicos de agua cada veinticuatro horas, ó sean 13 millones de litros, cuyo volumen podrá aumentar despues de realizadas las obras.

El último despacho diplomático sobre la cuestion de Roma, presentado a las cámaras francesas, es una comunicacion fecha 3 de febrero, que el embajador en Roma dirige al ministro de Negocios extranjeros de Francia. Despues de darte cuenta de que el Padre Santo accede al convenio monetario entre la Francia, la Italia, la Bélgica y la Suiza, manifiesta la esperanza de que el gobierno pontificio no se opondrá tampoco a arreglos comerciales con Italia. Próximas a terminarse las cuestiones eclesiásticas que formaban el principal objeto de la negociacion Tonello, la lucha entre el gobierno italiano y el Parlamento con motivo del proyecto sobre los bienes eclesiásticos y la libertad de la Iglesia, habia causado penosa sensacion en Roma. El despacho presenta la situacion material de la capital del mundo católico bajo el aspecto mas sereno, y manifiesta la creencia de que el ejército pontificio, fuerto de 11000 hombres, ayudado por una guardia nacional, tiene todas las condiciones necesarias para conservar el orden público.

Las tropas italianas parecen resueltas a impedir la invasion de las fronteras pontificias, y el espíritu público mejoraba en Roma, asi como la situacion económica. Seria, sin embargo, hacerse ilusiones, dice el despacho, creer que los romanos han dejado de desear reformas importantes en su pais y una mayor cordialidad de relaciones con el gobierno del rey Victor Manuel.

De todas suertes, despues de la evacuacion de las tropas francesas han transcurrido ya dos meses sin realizarse los anuncios de los pesimistas, y mejorado, por el contrario, la situacion moral y material de la capital del mundo católico. Si esta calma se prolonga, ella preparará el terreno para un arreglo de las dificultades políticas y económicas, que no pueden ser nunca mas graves que las cuestiones religiosas. En camino estas de solucion, las otras no tardarán en recibirla.

Las últimas noticias de Haiti dicen que se trabaja activamente en reparar los daños causados por las revoluciones y los incendios en el año último. El presidente Jefferard, atento a mejorar el estado de la Hacienda, habia renunciado a la mitad de su sueldo, que era de 10000 duros. Los ministros, siguiendo su ejemplo, han consentido tambien en reducir en una tercera parte los suyos.

Dicen de Atenas, que el 16 salió para Lóndres el Sr. Badier, con objeto de contratar un empréstito para el gobierno griego. El buque que fué confederado, *Alabama*, y que han comprado los griegos, le han bautizado con el nombre de *Akadon* y se encuentra en el puerto de Syra.

El gobierno otomano ha concedido al príncipe Carlos de Rumania el derecho de acuñar moneda, conferir decoraciones, nombrar cónsules rumanos hasta en Turquía, y de fundar en Constantinopla una administracion de correos rumana para unir por Varna y Roussichouk al correo occidental, concedido igualmente al gobierno rumano.

Dicen de Berlin que el nombramiento de canceller de la confederacion del Norte no se hará sino despues de aprobado el proyecto de Constitucion federal.

Cartas de Atenas dicen, que el vapor *Panhellenion* habia logrado por medio de una estratagemata escaparse de Cerigo, dirigiendo el rumbo a Candia.

El señor marqués de Viluma si que bastó muy aliviado de su última indisposicion, pudiendo ya salir desde hace dos ó tres días a dar algun paseo en carruaje.

Ayer ha tomado posesion del cargo de juez de primera instancia del distrito de Buenavista de esta corte, D. Ramon Garcia Luna, que desempeñaba igual destino en San Sebastian.

El 24 fué conducido a la casa de Socorro del 5.º distrito un niño de pocos años

que fué recogido por un celador de policia urbana en el paseo de la Castellana, donde se hallaba perdido.

El jueves llegarán a Bayona nueve millones de francos en barras de oro, que han de remitirse al gobierno español, procedentes de las operaciones que el mismo tiene pendientes en París.

Ayer noche quedaria probablemente acordada por el jurado de la exposicion de Bellas Artes, la lista de los cuadros cuya adquisicion por el Estado haya de preponerse al ministerio de Fomento.

SEGUNDA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de nuestro servicio particular:

Berlin, 24. La apertura del Parlamento de la Confederacion del Norte se ha verificado con la mayor solemnidad y en medio del mayor orden. El discurso del rey tiene todo el carácter de un documento esencialmente pacífico, cuyas únicas tendencias son las de unir y consolidar la fusion de las diferentes nacionalidades alemanas, las cuales, dice el mismo documento, han formado la confederacion y permanecerán fieles a ella, en una actitud pacífica, no para tomar la ofensiva contra nadie, sino para defender la independencia alemana.

Paris, 25. La cotizacion oficial de hoy es la siguiente: Diferido español, 31 1/2. 3 por 100 francés, 70 (alza 5 céntimos.) 4 1/2 francés, 99 90 (baja 10 céntimos.) Consolidados ingleses, 91 a 91 1/8 (alza 1/8).

Esta noche saldrá de esta corte, con direccion a Cádiz, el general D. Domingo Dulce, que piensa trasladarse a la Habana en el vapor-correo. Hoy lo ha verificado el Sr. D. Pedro de Sotolongo, ilustrado comerciante, jefe de la casa de comercio de Samá, Sotolongo y compañía.

Leemos en un periódico de anoche: «Hemos oido que la casa de Lopez y compañía seguirá con los viajes a las Antillas, destinando algunos vapores a la carrera de Santander a la Habana y otros de Cádiz a dicho puerto.»

La casa anglo-francesa, que parece ser una combinacion de la línea de Curru y la de Saint-Nazaire, pondrá grandes y potentes vapores para el servicio de correos desde Cádiz a la Habana.

Seria de desear que se estableciera desde luego un servicio semanal para las Antillas, y esperamos una gran rebaja en los precios de pasaje por ser este el resultado inmediato de la competencia.»

La direccion general de Rentas estancadas y loterías ha acordado que el sorteo que se ha de celebrar el día 5 de abril de 1867, conste de 24000 billetes al precio de 20 escudos (200 rs.) y 2 escudos (20 rs.) el décimo, distribuyéndose 336000 escudos (168000 pesos) en 1000 premios, de la manera siguiente: uno de 60000 escudos; otro de 20000; otro de 10000; siete de 2000; diez de 1000; ciento treinta de 400 y ochocientos cincuenta de 200.

Igualmente ha dispuesto que el que ha de verificarse el día 15 de abril sea de 24000 billetes, al precio de 20 escudos (200 rs.) y 2 escudos (20 rs.) el décimo, distribuyéndose 336000 escudos (168000 pesos) en 1519 premios, en esta forma: uno de 60000 escudos; otro de 20000; otro de 8000; otro de 4000; cinco de 2000; diez de 1000; setecientos cuarenta y dos de 200 y setecientos sesenta de 100.

Tambien ha determinado que el que se celebre el día 24 del mismo mes, conste de 40000 billetes al precio de 10 escudos (100 rs.) y un escudo (10 rs.) el décimo, distribuyéndose 280000 escudos (140000 pesos) en 1810 premios, de la manera siguiente: uno de 40000; otro de 20000; otro de 8000; otro de 4000; otro de 2000; diez de 1000; veinticinco de 400; noventa de 200 y mil seiscientos ochenta de 100.

Estos últimos días ha llegado a espermentarse al sol un calor de 28 grados,

que es excesivo para la estacion presente; y el que no se precave de esta temperatura y pasea largo rato por sitios donde no hay sombra, está muy expuesto, en opinion de los facultativos, a contraer cualquiera enfermedad catarral ó inflamatoria de las que ahora empiezan a presentarse, y no tienen otra causa que la que hemos indicado.

Anoche seguia siendo muy grave el estado del señor cardenal arzobispo de Burgos.

El presidente del tribunal que debe juzgar al almirante Persano, ha convocado a los miembros de dicho tribunal a fin de suspender con su conocimiento el proceso del almirante para permitirle tomar parte en las próximas elecciones.

Anoche se recibieron en Madrid los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Berlin, 23. Se ha abierto hoy con toda solemnidad el Parlamento de la Confederacion del Norte. En el discurso que pronunció el rey de Prusia insiste sobre la necesidad de la union en interés de la grandeza y potencia de Alemania; hace constar el carácter puramente defensivo de la Confederacion del Norte, y dice que la prueba de que la fraternizacion de los alemanes se compranda así en todas partes, se encuentra en la actitud benévola de los mas poderosos Estados de Europa.

Lisboa, 25. Hoy se conoce el resultado de la eleccion suplemental que ha tenido lugar ayer en uno de los círculos electorales de la capital. El gobierno apoyaba con todas sus fuerzas y medios de influencia la eleccion como diputado del Sr. Serpa Pimentel, antiguo ministro de Fomento; la oposicion sostenia al Sr. D. Joaquín Lobo d'Avila, ministro que fué de Hacienda. Este último salió elegido por 200 votos mas que su competidor. Todo pasó con el mayor orden.»

BANCO DE ESPAÑA.

Desde el día de hoy 26 del actual, se satisfarán por este establecimiento los intereses correspondientes al segundo semestre del año próximo pasado, de las obligaciones del Estado, por subvenciones a ferro-carriles, cuyos valores se hallen depositados en sus cajas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Madrid 25 de febrero de 1867.—Por el secretario, Teodoro Rubio.

BOLSA.—COT. OFICIAL DE AYER 25.

EFECTOS.	Último precio.		Movimto.	
	Hoy.	Anter.	Alza	Baja
6 cons. al cont.	33-50	33-50	c.	"
Id. fin de mes.	33-75	33-50	25	"
Id. fin próximo.	00-00	00-00	"	"
3 dif. al cont.	81-25	81-20	5	"
Id. fin de mes.	00-00	00-00	"	"
Amort. de 1.º.	27-00	00-00	"	"
Id. de 2.º.	14-50	14-50	"	"
Personal.	13-20	17-90	30	"
Billetes hip.	90-40	90-40	"	"
Carr. y soc.	80-25	80-25	"	"
Abril, 4.000.	87-50	87-50	"	"
De 2.000.	85-25	85-25	"	"
Junio, 2.000.	73-00	73-00	"	"
Agosto, 2.000.	00-00	00-00	"	"
Marzo, 2.000.	00-00	00-00	"	"
Julio, 2.000.	00-00	00-00	"	"
Obras públicas.	00-00	00-00	"	"
Can. Isabel II.	par.	par.	"	"
Oblig. ferro.	58-65	58-65	"	"
Id. may. 2.000.	57-70	57-70	"	"
Id. id. 20.000.	58-50	58-00	50	"
Banco Español.	120-00	120-00	"	"

GAMBIO. Lóndres, 120 a fecha. 49-30
Paris, a 3 dias vista. 6-12

ESPECTACULOS PARA HOY.

TEATRO REAL.—A las 8.—A beneficio de las casas de misericordia.—*La Africana*.
ZARZUELA.—A las 8.—*Adriana*.
CIRCO.—A las 8 1/2.—*El diablo predicador*.
Baile.—*Las tramas de Garulla*.
BUFOS MADRILEÑOS. (Varietades).—A las 8 1/2.—*El conjuro*.—*El colegial*.—*D. Carnaval y doña Cuarema*.
NOVEDADES.—A las 8 1/2.—*La espada de Santand*.
RECREO.—A las 8.—*Es la Chachi*.—*Pasual y Carranza*.—*Las hijas de Elena*.—*Pobres mujeres*.

LA IMPRENTA NACIONAL DE ESPAÑA.

Breve reseña de su historia y administracion.

En el año de 1786, el ministro de Estado adquirió la propiedad del *Mercurio Histórico y Político*, publicado hasta entonces de su cuenta, por un particular llamado D. Salvador Mañer, a quien se otorgó por la cesion una equitativa recompensa. La *Gaceta*, que hasta el año 1762 habia sido exclusiva propiedad del conde de Saceda, fué tambien adquirida en dicho año por el gobierno, y en 1770 fué vendida al Estado D. Antonio Sanz la púbrica de la *Guía de forasteros*, a cambio de una pensión vitalicia. Se ve, pues, del Estado la conveniencia de que las publicaciones oficiales no estuvieran en las manos de particulares, trató de recobrar los derechos que sobre ellas tenia, y en cargo, por falta de edificio propio, de su impresión y venta, por cuenta de S. M., el Sr. Francisco Manuel de Mena, impreso en esta corte, que las vendía mensualmente a la secretaria de Estado. Esta concesion interina duró solo algu-

nos años, pues en 1780 se decidió establecer la Imprenta Real, según los favorables informes de diversas comisiones científicas y literarias nombradas para este objeto, coincidiendo con igual fecha la muerte del citado impresor, cuyos herederos, resultando alcanzados en grandes cantidades con la secretaria, consiguieron de S. M. se les admitieran en pago de la deuda los utensilios y materiales de la imprenta de Mena, valuados en 224752 rvn.

Esto, que fué el verdadero origen de la Imprenta Nacional, obligó al gobierno a pensar con mas urgencia en la construccion de una casa en que colocarla, pues comprendiendo la ventaja que reportaria al Estado imprimir y espendir por su cuenta los documentos oficiales, no admitió las varias proposiciones que se le hicieron con el objeto de volver al sistema antiguo de imprimirlos y venderlos por los particulares.

Como al poco tiempo de publicarse la *Gaceta* por cuenta del Estado se obtuvieron grandes resultados, se decidió que con los productos de esta se adquiriesen siete casas pequeñas de la calle de Carretas y plazuela de la Paz, en cuyos so-

lares se habia de construir el edificio destinado a imprenta Real.

No hemos querido pasar en silencio esta singular circunstancia, pues no creemos que ningún edificio del Estado se haya construido con los productos de sus oficinas, y mucho menos si se atiende a que tales adquisiciones se hicieron muy al principio de su establecimiento. Las casas costaron 1.15915 rs. vn., y como tanto esta cantidad cuanto las invertidas en su edificacion se fueron pagando de los productos de la *Gaceta*, los cuales se aplicaban además a distintos objetos del real servicio, entre ellos pensiones y sueldos a empleados ajenos al establecimiento, se vieron algun tanto paralizadas las obras de la nueva casa, hasta que, por un convenio celebrado con la renta de correos, esta facilitó en calidad de reintegro los fondos necesarios para la terminacion de aquellas, y tan rápidamente se reintegró correos, que en el año de 1791 solo se le adeudaba 234775 rs. vn. que poco tiempo despues fueron completamente satisfechos.

Si la *Gaceta* ofreció desde el principio tan pingües rendimientos, no fueron menores los de las obras impresas de

res. La imprenta celebró un contrato con la biblioteca, por el que se obligó a pagar dicha suma en plazos de 50000 reales anuales, bien en efectivo ó en el valor de las impresiones que mandase hacer la biblioteca. A los cuatro años la deuda estaba estinguida, y la imprenta Real era propietaria de su fundacion, como lo habia sido de su edificio, sin el menor gasto por parte del Erario.

Es digno de notarse que en el período de catorce años no solo habia cubierto la imprenta Real todas sus obligaciones, pagado a sus muchos empleados y operarios, amortizado sus deudas con correos y la biblioteca, é invertido en compra de objetos indispensables considerables fondos, sino que conservaba en sus arcas en metálico, según el balance de 30 de julio de 1794, la respectable suma de 1.327481 rs. 33 mrs., existia a su favor en poder de los administradores de correos, por suscripciones a la *Gaceta*, la de 205276 rs. 32 mrs., y se le adeudaba por impresiones de particulares, que la satisficían a plazos, la de 349233 rs. vn.

Insertamos a continuacion el estado del quinquenio de 1789 a 1793, en los tres ramos de *Gaceta*, *Mercurio* y *Guía de*

